

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari pembahasan yang telah peneliti paparkan di depan akhirnya sampai pada tahap kesimpulan dari penelitian ini. Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan dan diperoleh maka dapat penulis simpulkan bahwa:

1. Dari kegiatan rutin pengajian yang diikuti oleh ibu-ibu rumah tangga yaitu khataman al-Qur'an, pembacaan al-berzanzi wal dibaiyah, istighosah, manaqiban, dan pengajian inti yang disampaikan oleh pak ustad untuk berceramah tentang ilmu agama Islam. Selain itu juga ada program yang telah disusun oleh pengurus pengajian rutin yaitu antara lain: tanggal 11 bulan hijriyah mengadakan jamiyah sholawat nariyah dan jami'yah manakib, bulan Mauluddan bulan Rajab pembacaan sholawat al-Berzanji, tanggal 10 Muharam mengadakan santunan anak yatim, bulan ramadhan mengadakan buka bersama.
2. Partisipasi ibu rumah tangga dalam mengikuti pengajian rutin sudah baik. Karena mayoritas ibu-ibu rumah tangga ini kalau sudah malam tidak mempunyai kegiatan lagi, sehingga banyak yang menganggur dirumah karena sudah selesai semua pekerjaan rumah. Banyak para ibu-ibu rumah tangga yang belum ikut dalam kegiatan pengajian rutin ini, ketika diajak oleh ibu-ibu yang lain untuk ikut pengajian mereka langsung hadir dalam kegiatan pengajian. Tujuan setelah mengikuti pengajian rutin ini dapat tersambungny persaudaraan dengan yang lainnya. Bisa bertemu dengan para ibu rumah tangga yang lain dan juga memajukan supaya ibu rumah tangga ada kegiatan setelah selesai melakukan tugas kewajibannya. Akan tetapi ada

- ibu rumah tangga yang berkarir menjadi tidak mengikuti kegiatan pengajian karena dengan alasan capek untuk mengikuti kegiatan pengajian tersebut. Sehingga yang mengikuti pengajian tersebut ibu- ibu yang menganggur dirumah yang hanya menjadi ibu rumah tangga saja sehingga mengikuti pengajian tersebut untuk mengisi kekosongan dirumah ketika sudah dikerjakan semua.
3. Perilaku beragama ibu- ibu rumah tangga setelah mengikuti pengajian rutin sudah ada perubahan dari yang sebelumnya. Perilaku yang dialami oleh ibu rumah tangga setelah mengikuti pengajian yaitu tentang perilaku ubudiyah, nilai muamalah dan akhlak. Perilaku ubudiyah dari ibu rumah tangga setelah mengikuti pengajian menjadi lebih baik karena lebih mendekatkan diri kepada Allah. Sedangkan nilai muamalahnya manusia adalah makhluk sosial yang tidak bisa hidup sendiri, melainkan membutuhkan bantuan orang lain. Sedangkan akhlak dari ibu rumah tangga setelah mengikuti pengajian rutin menjadi lebih baik lagi perilakunya sehingga bisa diterapkan dalam kehidupan sehari-hari.

## **B. Saran**

Berdasarkan kesimpulan diatas, maka penulis memberikan saran kepada:

1. Kepala Desa Cerme dan tokoh agama agar kiranya lebih memperhatikan pengajian rutin Santren serta pengurus masjid baik secara moral maupun spiritual dan juga mengarahkan masyarakatnya untuk dapat aktif mengikuti kegiatan- kegiatan pengajian rutin.
2. Pengurus masjid agar dapat memberikan dukungan yang besar terhadap semua kegiatan yang dilakukan pengajian rutin selagi kegiatan bersifat positif.

3. Pengurus kegiatan pengajian rutin agar dapat meningkatkan manajemennya dalam mengelola pengajian rutin serta meningkatkan sosialisasi kegiatan pengajian rutin kepada masyarakat agar dapat ikut dalam kegiatan pengajian rutin.
4. Kepada warga dusun Santren agar dapat dengan aktif mendukung kegiatan pengajian rutin dengan bentuk dapat hadir dengan aktif dalam kegiatan dipengajian rutin.